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张延明
郑州新郑综合保税区（郑州航空港区）管委会主任

郑州新郑综合保税区（郑州航空港区）是围绕着郑
州新郑国际机场逐渐发展起来的新兴区域，是河南省
经济社会发展的核心增长极，是全省改革开放的综合
试验区之一，也是全省对外开放的前沿和基地。

在 2007 年以前，是新郑市依托薛店和孟庄两个镇
建立的工业园区，开发面积仅约5平方公里；2007年10
月，省委、省政府为加快国际航空枢纽建设，成立郑州航
空港区管理委员会，先后代管原新郑市和中牟县的42个
行政村，规划面积 138平方公里；随着富士康项目的入
驻，机场二期项目的启动，省委、省政府通过国际征集规
划建设航空城，规划面积为189平方公里。在综合保税
区、富士康、航空枢纽等大项目的带动下，郑州新郑综合
保税区（郑州航空港区）的经济社会发展呈现出了更加
快速的趋势、更加稳健的态势和更加磅礴的气势。自
2007年港区管委会成立以来，各项经济指标均呈现高速
发展势头，特别是今年以来，发展势头更为强劲。

截至 10 月底，全区已实现地区生产总值 81.4 亿
元，同比增长 195%；规模以上工业增加值 68.6亿元，同
比增长 512.5%；城镇固定资产投资达到 69.2 亿元，同
比增长 120.3%；地方财政收入完成 8.54 亿元，同比增
长 206.6%，其中一般预算收入 3.47 亿元，同比增长
152.4%。随着各项基础设施建设全面铺开，三产服务
业的全面进入，富士康项目的后续企业陆续落地，综
合保税区（航空港区）的经济在未来三到五年内仍将
保持持续高速增长的态势。

建设国家生物医药自主创新产业基地势在必行，
科技创新已经成为国家经济社会发展的原动力。国家
科技部即将发布国家“十二五”生物医药产业规划，对
全国的生物医药产业布局进行统筹规划。作为中原经
济区的核心增长区，郑州必须顺应时代的要求，举全
省、全市之力，整合生物医药产业资源，加快生物医药
产业集聚发展，率先打造“郑州国家生物医药自主创新
基地”。2011 年 12 月 6 日，河南省委常委、郑州市代市
长吴天君亲自批示，要求综合保税区“要学习借鉴泰
州、本溪的经验，抓紧规划生物医药科技产业基地，完
善郑州市的生物医药功能”。管委会近期已组织部分
干部，分别到辽宁本溪、上海张江、江苏泰州和湖北武
汉，学习借鉴当地发展生物医药产业的先进经验。

根据调研成果，管委会决定抢抓机遇，充分发挥河
南省在血液制品、疫苗、高等级抗生素产品、核苷系列
产品、医用高端耗材等领域居全国领先地位，整合全省
资源，在综合保税区（航空港区）规划15平方公里，建设

“国家高技术生物医药自主创新产业基地”。大力发展
生物医药、生物农业、生物贸易、生物制造、现代中药和
生物创新服务，计划用 3~5 年的时间，打造集研发、孵
化、生产、物流、行政、居住为一体的生物产业新基地。
力争到 2015年，形成以生物医药、生物农业为主，研发
与生产并重，基础设施配套基本完善、一批行业领军企
业聚集的生物产业集群。力争到 2020 年，入驻企业超
过800家，吸引各类专业人才和团队超过50000名，实现
产业总收入1500亿元。

一座拥有开放包容精神的生态之城正在建设，一
座承载着百万人口的国际化都市正在快速崛起，一座
孕育着自主创新能力的产业基地正在积蓄力量。论坛
的召开，标志着我们建设生物医药产业基地的大幕已
经拉开。郑州综保区（航空港区）将会为所有入区的研
发机构、各类企业整合最高效的平台、享受最优惠的政
策、提供最细致的服务。诚挚地希望各位专家为产业
基地建言献策、添砖加瓦！诚挚地邀请各位嘉宾、各位
业界精英到郑州航空城投资兴业、共创辉煌！

郑州新郑综合保税区（郑州航空港
区）国家生物医药自主创新基地核心区
规划面积为 15 平方公里，扩展区 30 平
方公里，延伸区 200 平方公里。按照标
准统一规划、统一选优设计、统一指标
施工、统一运用资金、建设模块化、开发
定制化、办公社区化，逐步建成以产业
为基础、以创新为支撑、以产城融合为
特色的国际一流的现代生物科技产业
新基地。

发展思路：坚持走“规划引领、产
业集聚、园区支撑、区域特色、产城融
合”的发展之路，大力发展生物医药、
生物农业、生物贸易、生物制造、现代
中药和生物创新服务领域，打造集研
发、孵化、生产、物流、行政、居住为一
体的一流国内生物科技产业基地，国
际航空大港，中国生物物流、贸易、文

化和科技先进的外向型生物科技产业
新基地。计划用 3～5 年时间，建设高
端优势品牌总部基地、高端自主创新
服务集群、现代中药创新及特色中药
产业集群、疫苗及医药器械产业集群、
高端原料药及制剂开发产业集群、高
端生物制造产业集群、现代生物农业
产业集群、健康休闲文化产业集群、生
物物流贸易集群。

实施措施：规划建设国家生物医药
自主创新基地，出台促进生物产业发展
政策，做强生物医药产业、做好生物医
药服务“两个产业”，形成产业、科技、投
资、服务“四轮驱动”，做好存量、增量

“两篇文章”，实现外资、国资、民资“三
资并重”，推动综保区南、北两翼共同发
展，分以下三步走：

第一，通过规划建设中科院郑州生

物工程研究院，高起点建设全产业链公
共服务平台创新体系，吸引各类生物医
药企业和机构进驻，快速扩大产业规模
和影响力，在较短的时间内出形象、见
成效，从而打响生物研发和制造基地建
设的第一枪。

第二，利用保税区的政策优势，
建立口岸所、生物医药交易所、生物医
药物流园区，生物物流贸易区，迅速做
大经营规模，促使各类产业和产品资
源迅速聚集，促进相关企业之间的不
断融合、分化和淘汰，扶持原生地创新
型企业，打响做强生物物流和贸易的
第一枪。

第三，尽快进行生物基地规划方案
及新基地概念性规划论证，并迅速启动
国家生物医药自主创新基地建设，做好
宣传和招商引资，通过企业“考证”，鼓

励企业通过美国和欧盟的各项认证，通
过航空港积极参与生物医药产业全球
分工，对周边地区输出产业和技术，参
与国际生物产业分工，扩大在世界生物
产业的影响。

发展目标：到 2015 年，形成以生物
医药、生物农业为主，研发与生产并重，
基础设施配套基本完善、一批行业领军
企业聚集的生物产业集群，并形成 9 个
生物产业群，成为中国生物物流、贸易、
文化和科技先进的外向型生物科技产
业新基地。

到 2020 年，将聚集各类生物企业
超过 800 家，吸引各类专业人才超过
50000 名，实现生物年产业总收入超过
1500 亿元，将国家生物医药自主创新
基地打造成亚洲和世界知名生物医药
产业新基地。

国家生物医药自主创新基地蓄势待发

郑 州 综 合 保 税 区
（郑州航空港区）建设国
家高技术生物医药自主
创新产业基地，有利于
提升郑州乃至河南生物
产业的发展水平，有利
于辐射带动全省生物产
业发展，有利于融入全
球生物产业链条，有利
于推动郑州战略性新兴
产业的发展。

河南省医药制造产
业产值今年 1~9 月份位
于全国第三位，居山东
和江苏之后，并且总体
规模为湖北、北京、上
海、天津的两倍，总量优

势明显，并且我们已经有了一个国家高新技术产业基地和 5个
省级产业基地。

建设国家高技术生物医药自主创新产业基地，综保区优势
明显：一是领导重视；二是基地政策优势明显；三是有高端的服
务支撑措施；四是便于产业集聚；五是高端生物产业集聚。有
一个设施完善的宜居生活区，使人才和基地发展有一个好的
保证；六是市场优势。一亿人口本身就是一个强大的消费群
体，到这里投资企业，最起码率先抓住了河南一亿多人的市
场。规划建设“国家高技术生物医药自主创新产业基地”，具
备了天时、地利、人和，众望所归。

孔宪陵
中国医药城泰州管委

会、知识产权局招商局局
长、管理专家

大家都在搞
生物医药，能不
能 体 现 自 己 的
特 点 ？ 中 原 是
中 华 民 族 的 文
化发源地，也是
中 医 中 药 的 发
源地，我们首先
要 从 振 兴 中 药
的 角 度 来 做 一
些 工 作 。 我 们
中药有怀山药、
地 黄 等 很 名 贵
的药材，这些药
材 就 给 我 们 提
出 一 个 很 大 的
研究课题。

搞自主创新
产业基地首先要有自己的特色，郑州能不能把我
们的中医中药做起来，如果做起来将来我们在很
多方面就有了更好的立足之地。通过引进项目、
引进人才，形成联动效应。我们要走向世界，把世
界上的好成果、好项目和优秀人才引进来，缩短我
们与世界的距离和时间。另外，国内制药行业的
500 强，他们也有很多好项目，也可以吸引他们到
中原落户。同时要创新，创新才有生命力。

科学研究的
跨越式发展要与
基础研究的深入
和完整为前提，
举个例子，复方
甲醚 1：6 的比例
药 物 总 方 核 心
比 例 是 计 算 出
来的，不是通过
很多临床实验、
花 很 多 钱 搞 出
来 的 。 怎 么 计
算 的 ？ 实 际 上
是 当 时 中 科 院
的 科 学 家 有 了
蒿 甲 醚 研 究 的
完整资料，也有
本 芴 醇 研 究 的

完整资料，通过计算觉得 1：1.5 是最佳比例，用了
1：5 的比例和 1：6 的比例就到海南做临床了，通过
这种方式开发省了很多钱，所以基础研究不可
缺少。

发明需要专利来保护，但是专利的效益是需
要产业化作支撑的。为什么自主创新基地的意义
很大？如果说光在实验室做了发明没有实现产业
化，你的专利效益还是不能实现。国际化和产业
化需要注意专利的保护范围和专利布局。同时，
要从市场获得效益除了专利，还需要有品牌。

专利保护是生物产业首要问题

打造生物医药健康产业最佳平台

杜冠华
中国医科院药物所

所长、中国药理学会理事
长、药物专家

毕胜利
国家CDC病毒所副

所长、教授、博导、病毒诊
断和疫苗专家

在 综 保 区 做 生
物产业基地，是大势
所 趋 ，也 是 水 到 渠
成、众望所归。做产
业基地，怎么做？做
什 么 ？ 生 物 医 药 产
业 国 家 肯 定 要 大 力
发展，但不是说每一
个 产 业 基 地 都 能 发
展得好，谁能发展得
好就要看你的规划、
计划，看你能不能把
握 生 物 产 业 发 展 的
规律和特点。

目前在综保区，
我们有自己的人才、
基础、特色、资源，这

是我们这个产业基地崛起的基础。我们这个产业基
地前面有四个字——“自主创新”，这本身就是一个
创新，很重要。作为一个自主创新的产业基地，创
新是一个企业、产业、园区发展的根本动力。自主
创新，不是自己创新，要吸引更多的人才，广泛吸引
国内外的人才与我们共同发展产业基地；自主创新
也不是在自己家里搞创新，还要走出去、引进来；自
主创新是要发展自己、壮大自己，使得我们在国内
能够居于一个领先的地位，这是自主创新的重要内
容之一。

生物医药基地要不断引进新技术

首 先 祝 贺 河 南
有了自己的高技术
生物医药自主创新
产业基地。前一段
我在美国看到一个
消息，说我们国家从
波音公司订购 60 架
飞机，紧挨着旁边还
有一条消息，说河南
中牟向美国出口大
蒜 40 万吨。这两条
紧挨着的消息给我
一个很大的震动，让
我悟出来什么叫“国
家之间产业结构的
差别”。

但 是 全 世 界 的
生物科学专家对于

生命科学产业都有一个相同的结论，就是我们跟西方
起步差别不是特别大，我们很有希望，我坚决支持这
个基地的建立。生物医药如果没有产业化的平台，那
么它的实施几乎是不可能的，产业化平台、产业化集
成、产业化区域对生物医药非常重要。河南地处中
原，有全国最大的抗生素生产基地，作为一个生物医
药的产业园，要把大生物的概念引入到这个基地。我
希望在这个基地能研究出很多新的疫苗，能拿到两三
个新药。

陈翼胜
解放军总装备部工程

院院士、药物化学家

安浩云
国家中组部千人计划引

进海外高层次人才特聘专家、
河南省科学院特聘研究员

生命科学在 21 世
纪发展得非常快。什
么叫生命科学？定义
很多,我个人认为生命
科 学 实 际 上 是 生 物
学、化学、物理和信息
学的综合利用。生命
科学的发展大大提高
了 我 们 对 生 物 的 认
识，过去我们对生物
只是了解它，利用的
不多。但是，现在生
物科学和生物技术的
发展，使得我们对生
命科学发展中的化学
过程有了非常深刻的
认识，不管是微生物、

动物、植物，包括人在内，里面都有非常复杂的化学过
程，生物产业就是利用生命科学知识和生物技术来制
造新的产品。

生物产业链里最有前景的是生物能源和生物医
药。就拿多肽来讲，多肽过去我们不能做药物，现在
已经有 400多种介入到研究阶段。多肽很难弄，但是
利用现在的生物技术就可以做了。青蒿素抗疟药剂
很有名，是中国得到国际承认的创新药物，生物技术
可以把它的一些基因搞明白，这样就可以用酵母菌的
体系来进行发酵和生产，从而解决了青蒿素的来源问
题。我认为提出建设生物医药产业基地是一个很好
的设想，很有远见和前景的一个设想。

回到中国一年多
来，一直梦想有这样一
个基地，让我们在这里
好好干，好好发挥作
用。半年前张延明主任
曾经给我聊过这件事
情，没想到只有几个月，
就已经正式启动了。我
非常激动，这件事情做
得非常好，会给大家带
来很多的机会，为河南
省的经济发展和中原经
济区建设带来很好的作
用。

中国经济高速发
展促使医药产业的高
速发展，2009 年中国

医药产业总产值超万亿元，利润超千亿元，增长率分
别为 16%、17%，这在国际医药产业方面的增长率是远
远领先的，比任何国家都快。在国际上，中国生物医
药处在第七位，估计 2020 年中国可能会变成第二位，
仅次于美国，成为世界级的制药大国。

专家们都说现在是中国医药产业的黄金十年，但
怎么样把这件事情做得更好？我想要做好以下几点：
把研发、创新、产业化、人才、资金整合在一起，形成规
模；建立落实好政策体系；加快引进人才、培养人才、
留住人才；打造郑州乃至河南的生物医药品牌形象。

生物医药是一项很有前景的产业

早就梦想有这样一个产业基地建设生物医药产业基地综保区优势明显


